

# ACCION

NO II

LAS PALMAS, Miércoles 22 de Julio de 1936

NUM. 386

## Las guarniciones cercanas a Madrid, afectas a Franco

### En los estertores

Cercado por todas partes, el Frente Popular se debate en la agonía. Gobiernos que se suceden en plazos de pocas horas y en los que la descendente gradación de los presuntos valores de sus componentes, es la mayor prueba de su impotencia y derrota. Llamamientos desesperados y antipatrióticos, que quedan en el vacío. Este es el análisis que presenta el momento actual por el lado de la situación pasada.

Vitalidad creciente en período de florecencia. Aumento de las fuerzas que militan en el movimiento nacional, netamente nacional. Proximidad del triunfo, porque el intento lleva todo el contenido patriótico y popular que es preciso para hallar amplio cauce en los senderos nacionales. Tal es en síntesis el momento histórico que vivimos, por parte de los iniciadores de la España nueva.

Ante dos contrastes tan opuestos, tan distintamente acusados, solo cabe una última y total condenación del pasado y una esperanzadora espera del porvenir, poniendo para el logro de éste, cuanto sea necesario. Primero, ahora, que en el camino del triunfo no se ha llegado al final. Después, cuando las esencias del movimiento busquen el recipiente donde condensarse.

Madrid y Barcelona, las dos grandes capitales que son orgullo de España entera, sufren, todavía, el yugo de los enemigos de la Patria. Y lo sufren bien cruentamente. Hordas de asesinos, estos días a cara descubierta —hace poco más de una semana se escudaban en el anónimo—, se dedican al pillaje y a la barbarie, como si ello no les hundiera, más y más, en el cieno de donde no han de salir. Conducta ésta, que ha de definirlos ante la masa que engañaban, haciendo caer la venda que le impedía conocer el fondo de los que especulaban a costa de ella. Fin el que corresponde a quienes se mueven por intereses y no por ideales. Y experiencia dura, durísima, que ha de hacer meditar profundamente a todos.

El país entra en el camino de su salvación, mas necesita que todos sus buenos hijos coadyuven a ella. No solo en las circunstancias, todavía, pendientes, en que es debido el máximo sacrificio— aun el de la vida—, sino en el futuro, haciendo que la obra que tanto cuesta basar, no sufra embate ninguno.

El movimiento nacional no puede venir a resucitar taras antiguas. El pasado solo debe servirle para asimilar las lecciones vividas y evitar puedan repetirse. El porvenir ha de ser muy distinto. Ha de lograr la desaparición de privilegios abusivos, por medio del estricto cumplimiento de la Ley, inspirada en la Justicia.

### Suscripción para la fuerza pública

Se han recibido donativos por más de 15.000 pesetas 5.000 pesetas a cada una de las familias de los dos soldados asesinados

Ha quedado abierta una suscripción pública con destino a las fuerzas que cooperan en el movimiento patriótico iniciado por el Ejército y secundado por la Marina de Guerra, Instituciones armadas y nutridos elementos civiles. Hasta ahora y en el día de ayer, se recibieron importantes donativos, entre los cuales podemos citar los siguientes:

Compañía Transmediterránea, 10.000 pesetas; don Juan Bordes, 5.000 pesetas y don Jesús Ferrer Jimeno, gobernador civil de esta provincia, 250 pesetas.

Aunque, como ya hemos dicho, el total que se recaude será para

todas las fuerzas, el general Ormazábal ha dispuesto que inmediatamente se entreguen 5.000 pesetas a reserva de aumentarse después, a cada una de las familias de los soldados Juan Jiménez Moriano y Francisco Andrade Gómez, muertos alevosamente en el cumplimiento del deber.

Las entregas de donativos pueden hacerse en distintos puntos, entre ellos la administración de ACCION, todos los días laborables, de 10 a 12 de la mañana y de 3 1/2 a 7 de la tarde.

En ediciones sucesivas iremos dando la lista de las cantidades recibidas en este periódico.

### Preparan la entrada de las columnas de éste y Mola

El resto de España se ha unido al movimiento

Sólo en Madrid actúan los rojos

A las tres de la madrugada ha dado la radio de Braganza la siguiente información:

Desde Córdoba se transmiten noticias de aquella estación que se halla en poder del Ejército. También han sido captadas, en onda de 41 metros, noticias de la estación de la Guardia civil de Tetuán. La estación de Vitoria se halla al servicio del Ejército español y cruza comunicación con la de Zaragoza, que, también, como es sabido, dominan las fuerzas del Ejército, que se han adueñado de aquella provincia, donde reina la más absoluta normalidad.

De Zaragoza dicen, hace hora y media, que los cafés están abiertos y rebosantes de gente. También se reciben noticias favorables sobre la marcha de la columna que salió con dirección a Barcelona.

Un telegrama de Barcaballo, ciudad portuguesa en la frontera con España, dice que en General población inmediata, por orden del general comandante de la División de Valladolid, el teniente de Carabineros destituyó a todas las autoridades de aquel Ayuntamiento, asumiendo el mando del Municipio. Como es sabido, el mismo general declaró el estado de Guerra hace tiempo en aquella provincia, obediéndole toda la guarnición, así como la de Salamanca. Con respecto a esta última podemos afirmar que nos hallamos en comunicación telefónica con ella, pues las comunicaciones ferroviarias, telegráficas y telefónicas han quedado restablecidas y funcionan con toda normalidad con nuestro país.

#### PROCLAMA DEL GENERAL FRANCO

La radio de Sevilla ha difundido una nueva proclama del general Franco, que dice lo siguiente:

El movimiento salvador de España se dirige principalmente a conservar la independencia de la Nación, en peligro de ser una colonia de Rusia. Los barcos rusos se han refugiado en Tánger, donde, acogidos a la neutralidad de aquellas aguas, tratan de establecer allí su base de operaciones. Es lamentable que el cónsul de España en aquella ciudad haya

establecido el cuartel general de los barcos moscovitas en el edificio oficial de la legación española.

El movimiento salvador de España se desarrolla con entera normalidad.

ESTAMPA COTIDIANA

Sobre el cúlmen de tantas emociones, cada día, casi cada hora, se monta una más, galopando briosamente en el sentido nacional que se está engendrando.

Al filo del mediodía de ayer, con brillo de sol y de uniformes, camino del cementerio, pasaba Las Palmas zaguera del armón portador de los restos de dos soldados españoles asesinados con la más cobarde de las vilezas. Con paso triste y bien marcado, la largura del cortejo se estiraba, apiñadamente, por las calles de la ciudad dolorosas y, simultáneamente, gozosas. Triana sollozó largamente. Malteses enjugó sus lágrimas queridas y hasta la Catedral no hubo más voz que el silencio evangelizador de ventanas y balcones.

Y el ictus de la solemnidad se afinó en donde debía ser: frente a la casa de Dios y del pueblo, con ambiente de campanas mudas y ruidos ufanos del gran columbario catedralicio.

¿Pero he de advertir el tratado emotivo del momento? No. Todo es emoción y difícil, por innecesario, sería dar privilegio a una que es una más entre tantas. Sólo prefiero, por devoción intelectual y española —estética y teología— enmarcar el cuadro de la hora y su consecuencia ultraterrenal.

Un acto serio como es el que se realizaba ayer al mediodía, se vio asaltado por la fuerza de los principios que negó la fuerza de las circunstancias. Ante la muerte que congregaba en la plaza una multitud inmensa, la vida retalleció fresca y madura, con lozanía. El silencio de la muerte reventó en vitores soberbios de júbilo. Y por arte del entusiasmo, la retórica del ambiente olvidó los lutos y flameó la gloria.

¿Qué significa esto? ¿Por qué ante el signo severo de la muerte

malidad, según el plan previsto. Las pequeñas resistencias que se oponen no consiguen hacer cortar el avance progresivo de las fuerzas del Ejército español que lucha por la independencia de la Patria. ¡Viva España! ¡Viva la República!

Continuamos captando a Zamora, que como es sabido se encuentra en poder del Ejército español.

Como último resumen de la situación militar en España, que damos en esta edición y como nota destacada de la misma, hemos de señalar la sublevación de las guarniciones tan inmediatas a Madrid como son Segovia, Toledo y Salamanca. Para nadie es un secreto la corta distancia que existe entre ellas y la capital de

(Continúa en la página cuarta)

### Se detiene a Suárez Morales

Al cerrar la presente edición nos llega la noticia de que en las últimas horas de ayer tarde fué detenido en el Puerto de Las Nieves cuando huía en una falúa el diputado comunista Suárez Morales.

En la misma iba el delegado gubernativo de las zonas de Arucas, Guía y Gáldar, Sr. Egea, que también fué detenido.

surgió la flor de la vida ¿Muerte y resurrección?

Cállate, pluma. Que el heroísmo, al tocar los límites de la gloria, se reviste de la inmortalidad que es vida y homenaje, retoño y floración, cosecha de ubertades.

El sentimiento patrio cuando se desborda es Vida y la Muerte, tránsito para llegar a la Vida. Paralelo triunfal del rescate. Inmarcesible corona a los mártires de la hispanidad. Estímulo que agujonea y espolea al pagaso de la conquista de España. Que de eso se trata: conquistar a España para fundar en ella el imperio del amor y de la justicia que es el imperio de la fraternidad y de la catolicidad.

G I A R

# Se han designado los delegados gubernativo

## Organismos oficiales

### Registro Civil

En el día de ayer se inscribieron los siguientes:

#### Nacimientos

Pedro Montesdeoca Alemán, en la calle Villavicencio.  
Antonio Rubiales Romero, en el barrio de San Juan.  
Juan Cabrera Socorro, en el barrio de San Cristóbal.  
Soledad Suárez Manzano, en el barrio de San Juan.  
Vicenta Paul Rosales Morales, en la Cuna Expósitos.  
María del Carmen Cruz Robaina, en la Cuna de Expósitos.  
Marina Delgado Jiménez, en la Cuna de Expósitos.

#### Defunciones

Antonio Campos Reyes, de 71 años, de nefritis, en el Hospital de San Martín.  
Juan Jiménez Mariano, de 22 años, en el Hospital Militar.  
Francisco Andrade Gómez, de 22 años, en el Hospital Militar.

### Casa de Socorro

Durante las últimas veinte y cuatro horas del día de ayer, por los médicos de guardia y los practicantes a sus órdenes, fueron asistidos en el benéfico establecimiento del Paseo de Bravo Murillo los siguientes accidentados:

Carlos González Cruz, de cuarenta años, domiciliado en el barrio de San José, de algia en la región gástrica, leve.

Josefa Santana Díaz, de veinticuatro años, domiciliada en el barrio de San Nicolás, de alcoholismo agudo, leve.

Manuel Díaz Rodríguez, de 26 años, domiciliado en la calle Dolores de la Rocha, de contusiones en la región glútea sacro-coxícea, leve.

Pino Rodríguez Sosa, de 20 años, domiciliado en el barrio de San José, de ataque de histerismo, leve.

José de la Torre Perera, domiciliado en el barrio de Guanarteme, herida en sedal que interesa región peronea lateral derecha, menos grave, pasó al Hospital de San Martín.

### Movimiento del Mercado

Vacunas, 20 con 200 kilogramos.  
Lanar y cabrío, 7 con 97.  
Cerdas, 1 con 67.  
Total, 28 con 2.172.

### Recaudación

Matadero,	1.690,86
Mercado de Las Palmas,	734,95
Idem del Puerto de la Luz,	213,60
Pescadería de Las Palmas,	4,20
Idem del Puerto de la Luz,	31,50
<b>Total, pesetas,</b>	<b>2.675,10</b>

### Farmacias

Esta noche estarán de turno las siguientes farmacias: La de don Servando Blanco Suárez, en la calle Castillo, 23 y la de don Pedro Creus Montenegro, en la calle General Bravo, 25.

## Se están reparando con toda urgencia las carreteras

### Guía, Gáldar y Agaete se rinden

Poco después de las siete de la tarde el nuevo gobernador civil señor Ferrer Jimeno, celebró su primera entrevista con los informadores de Prensa local.

—Seré breve— comenzó diciendo— porque apenas si puedo articular dos palabras a causa de afonía.

En conjunto la noticia que tengo, tanto de esta población como de los pueblos de esta isla, son altamente satisfactorias, ya que en todas partes se restablece rápidamente el orden y normalidad de la vida.

Las fuerzas que partieron de esta Plaza en el cañonero "Arcila", han dominado completamente la resistencia que presentaban los elementos disolventes en Guía, Gáldar y Agaete.

### SABEN TODAS LAS MADRES LO QUE ES LA LECHE DRYCO?

DRYCO es una leche en polvo, modificada científicamente para llenar la delicada misión de alimentar a los niños. Está irradiada con los Rayos Ultra Violeta, para proporcionar al organismo la protección debida contra el raquitismo. Tiene grandes propiedades calcificantes, que forman huesos fuertes y derechos y buenas dentaduras. La leche DRYCO proporciona salud y vigor al niño y tranquilidad y contento a la madre.

dar y Agaete.

Se han designado nuevos delegados gubernativos para todos los pueblos de la isla, procurando que la elección recayese en personas de honorabilidad, patriotas y entusiastas, y en la medida de lo posible apolíticas, los que en su mayor parte ya han tomado posesión de sus cargos y rápidamente se constituyen las respectivas Juntas Gubernativas para regularizar los servicios municipales.

En las islas de Lanzarote y Fuerteventura no ha ocurrido hasta la fecha novedad alguna.

Los desperfectos causados en algunas carreteras de esta isla se están reparando con toda urgencia. La de esta ciudad a Arucas está ya en servicio.

El Sr. Ferrer Jimeno se despidió de los informadores hasta mañana a las siete de la tarde.

### LLEVE A SUS NIÑOS A LA PLAYA

Aproveche las vacaciones de sus hijos para llevarlos a la playa. El sol, el agua del mar y los juegos al aire libre son maravillosas fuentes de salud. Pero no olvide tener siempre a mano Mentholatum, la crema sanativa y refrescante que hace desaparecer instantáneamente las quemaduras que el Sol produce en la piel. Con Mentholatum no hay molestias. Refresca y cura.

### Albornoces

### Bañadores

### Sábanas Playa

### Toallas

## Selecto surtido en

# "ALMACENES CAMPOS"

### Folleto de ACCION

(33)

J. J. FRANCO

# BENJAMINA

(NOVELA)

ningún crimen o delito se escapaba de aquel terrible castigo. En una sola parroquia (el territorio novorlanés está dividido en parroquias) habían sido públicamente azotadas unas setenta personas.

La imaginación se resiste a pintar las vejaciones, abusos, violencias y escándalos inauditos que por doquier, en los desdichados pueblos de aquella comarca, iban en pos de este nuevo procedimiento de justicia insensata y atroz. Mario, pues, como un cuervo a la carroña, corrió allí gozoso y sediento de sangre y rapiña. Acostumbrado a los "clubs" y a las congregaciones más diabólicas, se había arrojado a las cábalas más infames, y ahora le parecía posible, en calidad de juez vigilante, resacirse del botín que se le sucediese como a aquel que fué por lana y volvió trasquilado.

Siendo así que los magistrados del país, en vista del gran peligro que les amenazaba, organizaron a sus "policemen" en guerrillas, los reforzaron con algunas fuerzas regulares y de voluntarios, y se pusieron bravamente en campaña en persecución de los nuevos sucesores. Tan pronto como se descubría una partida o destacamento de "vigilantes", corría la tropa a desalojarlos, dejando, ante todo, bien guardados los pasos y desfileros. Así es que los pobres jueces "nuevos", perseguidos y acosados en todos sus escondrijos, cayeron caí to-

dos en las uñas de los jueces "viejos", y lo mismo era ser cogido que ahorcado en el árbol más inmediato.

Viendo Mario la cosa malparada, no se entretuvo pensando en las musarañas, sino que, trepando por senderos desconocidos, deslizándose como una serpiente en las gargantas más angostas, atravesando quebradas y torrenteras, disfrazado de viajero italiano, pudo zafarse de las trampas y se encaminó hacia Tejas. Habiendo llegado a Natchitoches, al punto de pasar la frontera, se creía ya en salvo, cuando, habiéndose levantado alguna sospechilla sobre su persona, fué cogido al vuelo y entregado al Tribunal superior de la provincia. La exasperación del pueblo contra los "jueces vigilantes" era tal, que los hombres y las mujeres de las tribunas públicas amenazaban precipitarse sobre él y hacerle trizas. Mas aun no había llegado su hora.

Hallábase por casualidad en el auditorio un ilustre magistrado de Nueva York, Jorge Keith, el cual, haciendo un viaje de recreo por allí, complaciase en presenciar los juicios de las comarcas por donde pasaba. Divisó a Mario, a quien había tenido ocasión de conocer en la fonda monstruo, donde Luisa había hecho para su esposa algunas frioleras de modista. Era, pues, natural que se compadeciese de su desgracia. Escuchó la acusación con el mayor interés. Esta se fundaba principalmente en la declaración de un testigo que afirmaba haber reconocido a Mario como individuo de la famosa cuadrilla por una pistola que vió en la posada, pistola que él había examinado detenidamente en Saintmartinsville, en la tienda de un armero, mientras estaban allí instalados los "jueces vigilantes", y el armero le dijo que pertenecía a uno de aquellos facinerosos, quien se la había dejado para componer la chimenea.

Mario se defendía con brío, asegurando que era hombre pacífico y laborioso, casado, y que vivía tranquilamente en Nueva York; que ahora iba a probar fortuna en Tejas, y que de ningún modo había pasado por Saintmartinsville; y en cuanto a la pistola, ni siquiera sabía manejarla, pues jamás había amartillado un arma de fuego. —Además, ¿dónde está ese supuesto cuerpo de delito? Si la hubiese tenido, ¿la hubiera llevado acaso hasta ahora, para tirarla y entrar desarmado e indefenso como Tejas? Y aunque hubiera cometido la locura de intentarlo, ¿me era posible hacerlo, ni por pienso, pocas horas antes de ponerme en camino, habiendo sido arrestado de improviso y vigilado continuamente? Hubiera podido limitarme a esto; mas quiso, atolondrada-

mente, encarecer la defensa vituperando de un modo atroz a los "vigilantes" y vomitando contra ellos todos los improperios que le venían a la boca, sin considerar que aquéllos, teniendo algún espía en la Audiencia, se lo podían hacer pagar caro el día menos pensado.

A pesar de aquellas otras buenas palabras, si la pistola hubiera sido presentada al Tribunal precisamente con la chimenea nueva, hubiera habido motivo para pedir confrontaciones en Saintmartinsville, y quizá para regalar en seguida un dogal al pobre delincuente. Por-queen tales momentos de irritación, los Tribunales, establecidos atropelladamente en las pequeñas ciudades, más de una vez tenían que ceder al furor popular. Pero Keith, después de haber oído la acusación y los descargos, conforme al Derecho vigente, pidió la palabra en defensa del acusado.

No dejó de lisonjear la vanidad de jueces y jurados el ver a un sujeto tan célebre presentarse ante ellos como simple abogado. Este hizo un lucido resumen de cuanto se había hecho en pro y en contra; analizó hábilmente la fatal declaración, demostrándola insuficiente y contradictoria en sí misma; volviendo luego a tomarlo por su parte débil, alegó con admirable elocuencia el conocimiento personal que tenía del acusado, la crueldad de molestar a un pasapero inocente, a un laborioso padre de familia, y esto bajo la fe tan sólo de un testigo único, que podía estar equivocado, y sin otro indicio que un cuerpo de delito que nadie podía encontrar ni presentar.

En fin, tanto dijo, que los cándidos de los jueces se dejaron embaucar y dieron "por imposible" la pistola (era expresión de Keith) y pronunciaron el veredicto "no guilty", no culpable. El presidente, ensalzando al abogado y compadeciendo al reo, declaró incontinenti a Mario absuelto y libre.

Al salir éste rogó a su defensor que se dignase acompañarle hasta la posada; allí le dió las más expresivas gracias por el magnífico discurso que le había salvado la vida.

—Siento infinito—añadió—, amigo y singular bienhechor mío, no tener con qué pagar el inmenso favor que acabáis de hacerme; pero dignaos aceptar esta friolera como muestra de mi gratitud.

Hablando así sacó, no se sabe de dónde, una magnífica pistola de dos cañones.

—¿Una pistola?

(Continuará)

# El movimiento y la Prensa local

## A "Hoy" le merece simpatía

**"El Radical" dice que el partido que representa no renuncia a su política**

**"Diario de Las Palmas" habla objetivamente**

21 de Julio de 1936  
HOY

El rotativo de la mañana "Hoy", al tratar del movimiento patriótico que ha estallado en toda la nación, dice que su actitud de siempre, respetuosa con el Poder constituido, no le ha permitido decir en toda su verdad el calamitoso estado a que se arrastraba a España, empujada hacia el desastre mas pavoroso.

Pero he aquí —añade— que un movimiento se ha producido en el ámbito nacional, rompiendo con la actitud de paciente sometimiento y de espera de que solo fueron episódicos y circunstanciales los desaciertos de los gobernantes, que no sabían hacer posible la convivencia de los hombres honrados, que no podían, o no querían prestar amparo y respeto a esos dos derechos primordiales, que son el derecho a la vida y el derecho al trabajo.

Sigue enumerando los grandes errores cometidos por los vividores, que explotaban la credulidad del hombre de la calle, con unas bellas promesas que sólo tenían realidad para la corte de jenízaros y aduladores aprovechados.

Termina diciendo que a esta orgía y a esta ruina, moral y material de un pueblo que tiene grandes virtudes había que ponerle fin y que a ello ha venido el movimiento de saneamiento y limpieza que el colega ve con simpatía.

### EL RADICAL

El órgano del partido radical, en un editorial que rotula "Fin de una política indigna", se ocupa del mismo trascendental suceso, y, de su contenido, entresacamos los siguientes párrafos: "Y surgió la explosión que barrera una grave situación nacional, en la que era imposible toda convivencia, en la que la econo-

mía se desmoronaba en ruinas de miseria, propicia a la maniobra revolucionaria. No podía vivirse ni un día mas en una situación en que los derechos de ciudadanía estaban recortados con arreglo a patrones desiguales a tenor de la ideología de cada uno. La igualdad ante la ley, que la Constitución garantiza, era un mito porque monterillas y autoridades

## Se acabaron los vividores del trabajo sin trabajar

mediatizadas habían hecho de la Ley un embudo. Y ante eso, ¿puede extrañarle a nadie que el Ejército, con gesto heroico, se haya alzado en defensa de una convivencia que la razón no lograba imponer?

No son estas palabras nuestras, hijas de un deseo acomodaticio y servil ante los "hechos consumados" de una gesta triunfante. El Partido Radical tiene su programa al que nunca ha renunciado. Pero mira cara a cara la realidad y a ella ajusta su conducta. Nuestras palabras, pues, son la condenación de un estado de cosas que por suerte para España ya ha terminado.

### DIARIO DE LAS PALMAS

Del preámbulo que antecede a la información que publica el decano de la Prensa local de los últimos acontecimientos nacionales y locales, cortamos:

"Desde hacía tiempo venía mascándose, por así decirlo, que la situación política social, no podía seguir mucho tiempo más; nadie estaba contento; las masas obreras aun no se creían sa-

## NOTAS DEL

Muy serios y solemnes son éstos días para encontrar la nota alegre, más bien cómica, flotando en el ambiente. Un solo pensamiento bulle en España: salvar la Patria y llevarla, de nuevo, a la Historia.

A los que hay que rendir un homenaje y levantar un monumento es a los jóvenes voluntarios que de noche y de día, sin ceder un momento, se han puesto al servicio de la Patria para cuanto le haga falta.

Revive el alma de los antiguos guerrilleros. En cada esquina un centinela vigilando para que los duendes de la pulmonía política no postren

## La situación en la provincia de Tenerife

**Reina la más absoluta normalidad**

Las noticias que se tienen sobre la situación en la vecina isla de Tenerife y las restantes de la provincia son de absoluta normalidad.

El día de ayer los comercios y demás industrias abrieron como de ordinario presentándose al trabajo todos los obreros.

También quedaron completamente normalizados los servicios de transportes urbanos y al interior de la isla, custodiados por fuerzas

## La justicia militar empieza a actuar

**UNA AUDITORIA ESPECIAL EN TENERIFE**

Por radicar en Las Palmas el Cuartel General de la División y con objeto de llegar al total res-

Papelería - Imprenta  
**EL SIGLO**  
Triana, 81. Teléfono, 5-2-2-4

tablecimiento de la normalidad a cuantos se han salido de la legalidad, han quedado constituidas en esta Comandancia Militar, las Auditoría y Fiscalía de Guerra.

Al frente de las mismas figuran don Rafael Díaz Llanos, como auditor y don Lorenzo Martínez Fuset, como fiscal. A partir de mañana comenzarán los consejos sumarísimos.

Así mismo, en Tenerife se ha creado una Auditoria especial, al frente de la cual ha quedado el auditor señor Sansó. En dicha capital se instruye juicio sumarísimo contra los guardias de asalto que no acataron las órdenes de la autoridad militar.

## La jornada de ayer

La tranquilidad y normalidad absoluta fué la nota dominante de todo el día de ayer. Desde las primeras horas de la mañana, el comercio y demás industrias abrieron sus puertas, reintegrándose al trabajo todos los obreros.

La vigilancia en las calles seguían prestándola militares, paisanos y la guardia municipal, la cual fué armada de fusiles. Camionetas con soldados circularon como en días anteriores por todas las calles y pueblos del interior.

Al mediodía, la población contempló contristada el paso del entierro de los heroicos soldados muertos en el cumplimiento del deber, por unos cobardes asesinos.

En la Comandancia Militar se observó constante entrada y salida de fuerzas, que en número regular marcharon a Guía y Gáldar para combatir pequeños grupos de rebeldes que se hicieron fuertes.

**"LA ACCION CATOLICA ES UN VERDADERO APOSTOLADO DE LOS CATOLICOS DE TODAS LAS CLASES SOCIALES".**

a España. ¡Alerta, vigilante! ¡Hazlo por tu madre!

Tembló el pueblo de emoción acompañando a su última morada a los soldaditos vilmente asesinados en la Isleta. Dos héroes que pasarán a la Historia con el laurel inmarcesible de la gloria.

El desfile, de una brillantez solemnísima, fué el entusiasmo de un pueblo orgulloso de la empresa que está llevando a cabo.

Sigue la radio dando noticias del movimiento españolista. El general Franco, consciente de la gran responsabilidad que pesa sobre él no cesa de alentar al pueblo español para que no desmaye ni un momento.

tisfechas no obstante las reivindicaciones logradas; querían más: las masas extremistas no obedecían ni tenían control, y el Gobierno se encontraba en situación verdaderamente difícil; en otros sectores el descontento y la inquietud iban adquiriendo cada día mayor importancia, y desde las esferas altas se presumía que algo iba a ocurrir, se daba por lo que se ve perfecta cuenta de la situación y de ahí las proclamas que casi diariamente dirigían a sus correligionarios y afiliados; el propio Gobierno no se sentía debidamente asistido por una gran parte de las fuerzas que constituyeron el frente popular; el Gobierno no tenía fuerza moral bastante para imponerse, y éste estado de cosas forzosamente tenía que venir a parar a lo que casi todos los españoles anhelaban: el cese de la anomalía y el restablecimiento de la paz y la justicia social: la verdadera justicia."

Los demás colegas locales han dejado de publicarse este día.

**"CATOLICOS, ¿NO HABEIS PONDERADO LA EFICACIA DECISIVA QUE DEBEIS ESPERAR DE VUESTRA PRNSA?"**

armadas.

Las empresas de cines reanudaron los espectáculos, dándose la última función a las ocho y media de la noche.

El nuevo gobernador militar, don Teófilo González Peral, tomó posesión del cargo en las primeras horas de la tarde, en sustitución del coronel Cáceres que salió para Las Palmas a una comisión del servicio.

### Casa de Socorro del Puerto

Domingo Betancor Santana, de 14 años, domiciliado en la Isleta, de herida penetrante en el tercio medio de la pierna izquierda, grave.

Luis Caballero Hernández, de 18 años, que habita en la Isleta, de herida en la región tibial anterior derecha, reservado.

Manuel Cabrera, de 25 años, de herida en el sexto espacio intercostal izquierdo, en el tercio inferior del brazo del mismo lado y otra en la cara inferior del muslo derecho, grave.

Francisco Cabrera Suárez, trece años, domiciliado en la calle Pedro Muñoz, de herida en la región mastoidea, reservado.

Manuel Sepúlveda Núñez, de 55 años, domiciliado en la calle Tagliarte, de herida en hemitórax derecho en la región infra-escapular del muslo derecho, reservado.

Lea Vd.  
"ACCION"

Primera fabricación nacional de sillones y aparatos para ondulación permanente.

**JASO**

Patente N.º 116.051

TIPO AMERICANO

**Sillones para peluquerías modernas**

gabinete de callistas hidráulicos y no hidráulicos y aparatos de ondulación permanente.

Agente Exclusivo

JOSE PESCE COSENTINO

Traviés, 13

Teléfono núm. 5. 5. 2. 9.

## !! NOVIOS !! !! SEÑORAS !!

¿Va Vd. a casarse?

¿Piensa Vd. hacer un Regalo?

Nada mas práctico y valioso por poco dinero que una

LAMPARA

Variados modelos, última novedad. Nuestros artículos son siempre de alta calidad y de precios reducidos.

**VENTILADORES**

de extracalidad y consumo reducido

VEA NUESTRA EXPOSICION

**INSTALACIONES ELECTRICAS**

Las más económicas y de mayor seguridad

**INSTALADORA QUINTANA**

Constantino, 14

Teléfono 5-8-6-3

**A QUINTANA - Almacén de Materiales Eléctricos**

# Se confirma la muerte de Sanjurjo

## En accidente de aviación

Desgraciadamente la noticia de la muerte del bizarro general don José Sanjurjo, a consecuencia de un lamentable accidente de aviación ocurrido en territorio portugués, y que recogimos como rumor en nuestra edición de ayer, ha tenido completa confirmación.

Las grandes dificultades con que tropezamos para realizar toda información, como consecuencia de las circunstancias actuales, nos impiden ampliar los detalles de este accidente.

El aviador señor Ansaldo, que tripulaba el aparato en el que iba de pasajero el general Sanjurjo, y que resultó herido de gravedad, continúa en igual estado.

Lloramos la pérdida del ilustre

por su táctica y arrojo, siéndole concedido el grado de comandante. Destinado a un regimiento de Madrid al volverse a encender la lucha en el Riff en el año 1912, fué de nuevo al Africa conquistando

hucemas, y al desarme y pacificación de Marruecos.

Al proclamarse la República el 14 de abril de 1931 desempeñó un destacado papel contribuyendo, con su tacto y patriotismo, a evitar la

## Se terminó la lucha de clases

nuevos laureles y recompensas. Volvió por tercera y cuarta vez y por un glorioso hecho de armas realizado se le abrió juicio contradictorio concediéndosele la primera Cruz Laureada de San Fernando. En el mes de junio de 1917, tam-

efusión de sangre.

El 10 de agosto de 1932 se sublevó en Sevilla contra los desciertos del Gobierno del primer bienio, presidido por Azaña, principalmente por la concesión del Estatuto a la Generalidad de Cataluña, que el ilustre general creía nociva para la unidad de la Patria.

Fracasada aquella intentona fué preso y juzgado el general Sanjurjo por un Tribunal militar, siendo condenado a muerte, pero se le indultó primero y se le amnistió después.

Desde entonces abandonó España y se retiró voluntariamente, con su familia, a la población portuguesa de Estoril.

(Viene de la página primera)

España. Queremos intuir que el levantamiento de estas poblaciones es el jalón que precede a las columnas de los generales Mola y Franco, pues, de esta manera, facilita su avance para que a la llegada de las mismas se encuentre resuelta la situación táctica y de abastecimiento. Esta es la nota culminante. Queremos añadir

las mismas. No obstante, hemos de deducir que están cerca de conseguir sus objetivos, pues ya las guarniciones inmediatas a Madrid, sin hacer caso a los alardes de fuerzas y cifras fabulosas que se dan sobre el efectivo del ejército rojo, decimos, cuando estas poblaciones se sublevaran es que muy cerca tienen quienes les inspiren confianza. Esta es la versión que queremos dar a nuestros radioyentes dentro de la lógica más perfecta.

En estos momentos, son seis u ocho estaciones del Ejército las que se captan de los puestos de escucha de esta emisora, de una manera constante, entre ellas, Granada, Córdoba, Zamora, San Sebastián, ésta por dos conductos nos confirma que ha caído en poder de los sublevados.

## ENCUADERNACION

Heraclio S. Rodríguez, participa a sus clientes que su nuevo taller de encuadernación está instalado en la calle PERDOMO número 20 (alto) donde seguirá haciéndose cargo de toda clase de trabajos a precios económicos y con toda rapidez.

militar, que contaba en España de gran popularidad y simpatías por su carácter campechano y temeraria valentía.

La trágica muerte del general Sanjurjo, constituye, sin duda alguna, una pérdida nacional irreparable.

\* \* \*

Don José Sanjurjo Sacanell comenzó su brillante vida militar de segundo teniente de Infantería en el año 1894. Dos años después marchó a Cuba, y gravemente herido en diferentes acciones de guerra, fué condecorado y ascendido a capitán. Terminada la campaña de Cuba estuvo en la Península y en 1909 marchó voluntario a Melilla, obteniendo nuevas recompensas

bién por méritos de guerra ascendió a coronel y en marzo de 1920 obtuvo la graduación de general de brigada. Fué nombrado Comandante general de Melilla, ascendió a general de división, luego obtuvo el grado de teniente general y desempeñó la Comisión Superior del

## La situación en España

Damos una idea aproximada de la situación actual del movimiento patriótico que se desarrolla en toda España, acogido con entusiasmo

## Obrero: No temas que no estás abajo

Ejército de Africa desde 1925 hasta 1928 en que pasó a ocupar el alto cargo de Director General de la Guardia civil.

Cooperó activamente, con el marqués de Estella, a la toma de Al-

por todos los buenos españoles y cuyo triunfo total es inminente.

En el archipiélago canario la normalidad es completa, permaneciendo bajo la jurisdicción militar todos los servicios del Estado.

Igual ocurre en el protectorado español, cuyas fuerzas se sumaron desde el primer momento al movimiento arrollador.

Todo el sur de España está dominado por la Segunda División del Ejército, que manda el general Queipo de Llano.

Al norte, el general Mola avanza rápidamente, sometiendo los últimos focos donde se habían hecho fuertes las autoridades del Frente Popular salvaguardadas por grupos de paisanos armados. La aviación militar, que se ha sumado, casi totalmente, patrióticamente al alzamiento, coopera con brillantez en la toma de estos reductos fronterizos.

En Madrid se recurre a formar partidas de bandoleros que se baten a la desesperada, pues ya se encuentran a las puertas de la capital de España las columnas que llegan de Valladolid, Zaragoza y Burgos.

En Cataluña, la Generalidad ha volcado sobre Barcelona a los sindicalistas, comunistas, anarquistas, socialistas y otras fuerzas marxistas las cuales han cometido toda clase de desmanes.

ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA MILITAR

que, por momentos, advertimos la firmeza entre las distintas poblaciones y regiones que dominan, siendo aquella más perfecta ya

## Academia "Estudios"

TRASPALACIO 4-2.ª DERECHA

DIRIGIDA POR LOS SEÑORES

DON JOSE M. DEL CAMPO TABERNILLA, TENIENTE CORONEL DE INFANTERIA.

DON ANTONIO GASCO HERNANDEZ, TENIENTE DE INFANTERIA

Carreras Militares — Correos — Telégrafos

Magisterio — Contabilidad — y — Asignaturas sueltas

Esta Academia abre su cursillo de verano que dará comienzo el día 1.º de Julio a precios reducidos.

Informes y Matriculas de 15 horas a 18 horas.

## Se detiene a uno de los asesinos de los soldados

A la hora de cerrar nuestra edición llega la noticia de que ha sido detenido uno de los asesinos de los soldados enterrados ayer. Ha quedado a disposición de la autoridad

## Granada en poder de los patriotas

Toda la población de Granada con su guarnición y demás fuerzas de orden público acogió con delirante entusiasmo el alzamiento del Ejército, salvador de España.

Pasados los primeros momentos, la situación se fué normalizando y desde el lunes funcionaron todos los servicios.

En diversos puntos de la ciudad y poblaciones de importancia se han producido manifestaciones patrióticas, vitoreándose y aclamándose al Ejército, Guardia Civil y Asalto.

## CINE CUYAS

HOY—Miércoles 22 de julio—HOY

TARDE A LAS 6 Y 15

NOCHE A LAS 9 Y 30

GRANDIOSO ACONTECIMIENTO ARTISTICO! ESTRENO SENSACIONAL de un film emocionante e inolvidable en ESPAÑOL

## LA BANDERA

Intérpretes:

ANNA BELLA  
JEAN GABIN

Dirigida por el gran animador francés JULIEN DUVIVIER.

Un film glorioso.—Una página vivida en la legión extranjera.—Un resonante triunfo de la cinematografía europea.—La película que dejará profunda huella en el alma de los públicos españoles.

TODOS DEBEN ADMIRAR ESTA JOYA CINEMATOGRAFICA DE EXCLUSIVAS "DIANA".

Próximos estrenos:

"ALIAS DINAMITA" comedia policiaca por Edmund Lowe.  
"LA FUGITIVA" emocionante drama con Maureen O'Sullivan y Joel McCrea.

"BELLA ADELINA" espectacular opereta musical por la cantante Irene Dunne.

## TEJIDOS Y NOVEDADES

JUAN HERNANDEZ DE LA NUEZ

Vea nuestro extenso surtido en artículos de verano.

Le serviremos a su gusto lo que necesita.

Venta al por mayor y detalle

Triana, -2-8.

Teléfono 7-5-3-6

# Madrid y Barcelona los dos últimos baluartes del Frente Popular

## Reunión de las potencias locarnianas El último Gobierno del Frente Popular

Se celebrará el 23

Un directorio Mangada

Berlín, 21.—(Por radio).—Se ha fijado la fecha del veinte y tres de los corrientes para la reunión de las tres potencias locarnianas Francia, Inglaterra y Bélgica en Londres. Se examinará la situación, comentándose favorablemente el deseo de consolidar la paz europea.

Esta conferencia a la que asistirá el ministro de relaciones exteriores, señor Eden, el Jefe del Gobierno francés y ministro de Estado, señores Blum y Delbos, respectivamente y el Jefe del Gobierno belga, señor Van Zeeland, prepara la conferencia definitiva de las cinco potencias locarnianas.

El primer ministro inglés ha anunciado a la Cámara de los Comunes que la mencionada conferencia será preparativa, comunicándose sus resultados a Italia y Alemania.

### INTERESANTE

Libre de los trastornos propios de su sexo, la mujer disfruta de la felicidad conyugal en compañía de hijos sanos y robustos a quienes puede dedicar todos sus cuidados sin temor a enfermarse.

Las Píldoras Tocológicas del Dr. N. Bolet Conservan la Salud de la Mujer.

### Importantes detenciones

En esta capital y pueblos del interior se efectuaron ayer diversas e importantes detenciones de elementos dirigentes obreros.

Una de ellas y que merece destacarse es la de la peligrosa propagandista comunista de la ciudad de Telde Elza Wolff, de nacionalidad alemana, de triste recuerdo para todos por el odio que siempre procuró mezclar en las elementos dirigentes obreros.

La detención se efectuó en las inmediaciones de Agüimes, cuando huía en dirección desconocida.

Católico: acuérdate de que muchos semejantes no tienen que comer, mientras tu no solo no careces de lo necesario, sino que tienes para lo supérfluo

Después de los sucesivos gobiernos Casares Quiroga, Martínez Barrio y Giral y a los doce horas de formado este último, se ha constituido un gobierno que en forma de directorio preside el teniente coronel Mangada, jefe militar que se ha destacado como elemento principalísimo de las fuerzas representadas en dicho frente.

Figura principalísima del citado directorio debe ser la diputada comunista Dolores Ibarruri "La Pasionaria", pues desde las estaciones de radio que en Madrid controla el Frente Popular, hace constantes y desesperados llamamientos a las organizaciones que dirige.

Todo esto, salvo el caso de que en las horas que medien entre la recepción de esta noticia y su salida al público, no se haya formado otro instrumento de gobierno, tan impotente como los anteriores.

Hay que hacer, más, mucho más; hay que persuadir y mover y organizar y mejorar cuanto se pueda la enseñanza

### Del homenaje a dos héroes asesinados

mandante Militar y a los restos de los heroicos soldados españoles muertos en la defensa de su Patria.

Luego se dispuso el desfile de la tropa y ya se rompió el silencio del acto, atronando el espacio innumerable aplausos y vivas a España, al Ejército, al general Franco, al general Orgaz y a la Benemérita.

Primero desfilaron la Banda Militar e, inmediatamente, las distintas representaciones de todos los Cuerpos de la Plaza, dando la sensación todo esto del verdadero homenaje que España rinde a sus héroes y a sus salvadores.

Terminado el desfile, el general Orgaz y su séquito, en medio de aplausos y vivas se despidió, dejando ir el entierro con el incalculable público que le acompañaba. Llegados los cadáveres al cementerio, se les dió honrosa sepultura.

ACCION reitera el testimonio de su más sentida condolencia a la familia de los desventurados soldados, al Comandante Militar y a la Guarnición de la Plaza.

## En España no habrá colonia soviética

### Un radiograma del general Franco

El general Franco a las Estaciones Radiofusasoras de Italia, Portugal, Inglaterra y Las Palmas.

Le ruego no recojan noticias por radio Madrid y Barcelona últimos baluartes en que se debaten los restos de la situación anterior, por ser en absoluto falsas y presentar la situación en términos contrarios a la realidad.

El movimiento triunfante es avasallador. Tres grandes bases

como lo hemos hecho. La moral de las tropas del protectorado es admirable y se puede juzgar por su patriótica adhesión al movimiento.

Se ha dicho que ciertos barcos de guerra intentaron bombardear a Ceuta, pero ello es incierto ya que solo lo hizo un buque petrolero ruso que fracasó estrepitosamente en su tentativa, siendo echado a pique por la aviación.

Semejante hecho demuestra

ruña se había sumado al movimiento patriótico.

Escasas fuerzas adictas al Frente Popular se atrincheraron en el edificio del Gobierno Civil, resistiéndose brevemente.

La noticia de que la citada provincia se había sumado al movimiento patriótico triunfante, quedó confirmada por un radiograma del Comandante Militar de aquella plaza, en el que dice lo siguiente: "Después duro asalto y bombardeo a edificio Gobierno Civil ha quedado dominada la situación. Saludos. Viva España."

\*\*\*

### San Sebastián en poder de las tropas del general Mola

(Radio de la Agencia HAVAS)

Hendaya, 21. — San Sebastián ha caído esta mañana en poder de las tropas del general Mola, que venían de Navarra y que continúan ahora sobre Bilbao.

Los gobernadores civiles de Navarra y Guipúzcoa han pasado la frontera al mediodía, huyendo

### SEÑORITA

con amplios conocimientos en taquigrafía y mecanografía y un año de práctica, se ofrece para oficina o empleo similar. Referencias a satisfacción.

Ofertas por escrito e informes: Sagasta núm. 46. Puerto de la Luz.

del movimiento militar triunfante y refugiándose en territorio francés.

Dentro de la ciudad, cooperan a la toma las fuerzas de la Guardia Civil y Asalto.

se han formado en Sevilla, Burgos y Zaragoza.

La casi totalidad de las regiones están con el movimiento nacional.

En Madrid y Barcelona la población se ha hecho fuerte por los barrios y el arrojo y espíritu están con el levantamiento nacional. Andalucía, Aragón, Alicante, Burgos, Valladolid, La Coruña, centros de seis de las ocho Divisiones, están con el alzamiento nacional. La totalidad del Ejército de Africa, Archipiélagos Balear y Canario e infinidad de pequeñas guarniciones, lo mismo.

La heroica Guardia Civil unida al movimiento domina los pueblos. Una gran parte de la aviación se encuentra unida, en el movimiento, a las columnas, de la otra parte, muchos aviones y aeródromos han sido destruidos. El Gobierno, a la desesperada, bombardea con escasos resultados poblaciones civiles con algún avión y barcos amotinados. El triunfo es seguro y los pasos firmes. En España no habrá colonia soviética. Viva España. Le saluda general Franco.

\*\*\*

### Declaraciones del general Franco a la agencia Reuter

Un petrolero ruso intentó bombardear Ceuta pero fué echado a pique

El general Franco, jefe del movimiento patriótico español, ha hecho las siguientes declaraciones a un representante de la agencia Reuter:

La ejecución matemática del movimiento ha sido admirable. Ha estallado en el momento oportuno por la necesidad de actuar

hasta que punto hemos sido traicionados por el Gobierno del Frente Popular, que se ha doblegado a imposiciones de fuera.

\*\*\*

### La Coruña se suma al movimiento

Algunas fuerzas adictas al Frente Popular se habían atrincherado en el Gobierno Civil

Por diversos conductos se conoció ayer la noticia de que la Co-



Este consejo es digno de consideración

Después de consultar un buen Oculista,

¡CONFIAR A UN BUEN OPTICO!

Entrega de las gafas en la misma hora del pedido



### He salvado mi juventud.

Estuve envejecida y extenuada y si ahora poseo las energías juveniles, esa restauración la debo al

Jarabe de

### HIPOFOSFITOS SALUD

Poderoso reconstituyente aprobado por la Academia de Medicina por su eficacia contra la

ANEMIA



### LA ISLENA

Gran Fábrica de chocolates

DE

Gabriel Mejías Fernández

SOLICITENLO EN COMERCIOS ACREDITADOS

BARUCAS

Calle Quintana.

Teléfono, 38

Afanes de cada hora

**'Exaltación del matrimonio'**

El joven e inquieto pensador Ernesto Giménez Caballero ha publicado un nuevo libro. "Exaltación del matrimonio" le titula. Es un estudio breve, pero intenso, hondo, apretado. La base, el motivo, fué el eje de una conferencia dada, en lengua toscana, en la dulce y suave Florencia, durante la pasada primavera. "Sermón de amores" le llama su autor con acento de poeta místico, pues cree que, así como un italiano lleve siempre en sí un tribuno y conforo, nosotros, los españoles, "sentimos dentro al sacerdote y al predicador" por lo que, "la charla más frívola nos deriva a sermón y apologesis."

La observación es muy aguda. Y exacta. Porque lo que ha hecho Gimenez Caballero es un "devocionario de boda, de exaltación conyugal". Con ese estilo tan suyo, tan personal. ¿poesía y bistoria, historia y arte—estudia las aimas de dos símbolos, de dos sombras, de dos locuras: de los destinos más trágicos que ha creado el hombre: Laura y don Juan. Dos potencias que se repeleen, que rivalizan, que luchan. Y se destrozaban si el buen sentido del autor no los llevara al armisticio. Al armisticio dos seres antagonicos, quiméricos, tantásticos, fundidos en el crisol mental de los poetas románticos. Al armisticio al amor, porque la belleza, la flor, la ilusión, si es infecunda, ¿puede seguir siendo ilusión, amor, belleza?

Para Gimenez Caballero unos pueblos son masculinos—Toledo, Madrid, Bilbao—y otras ciudades femeninas—Roma, Venecia, Florencia.—¿Cuál de ellas es Laura? Roma es la feminidad de la madre; toda ella respira fecundidad, autoridad, ternura, ancianidad. Venecia, es la amante, la querida; tiene la tristeza exaltada, iluminosa y amarga, de la carne. Florencia es la amada, la promesa, el "eterno femenino" que dirían Goethe o Schopenhauer. Florencia es Laura porque Laura es el "símbolo de feminidad permanente".

El "laurismo" el petrarquismo, se extiende por España. Y por el mundo. Boscán lo trae. Y realiza su felicidad de amante... con su propia mujer. "El petrarquismo fué un delirio, una verdadera epidemia" asegura Menéndez y Pelayo. Si Beatriz fué para Dante un misticismo immaculado, Laura es para Petrarca, ansia y fiebre, carne y delicia. Laura es así dueña del corazón del hombre, sultana de su destino con lo que inaugura su reinado renacentista para "desesperación y lágrimas de todos los poetas humanistas", de la Europa laica y nueva del Renacimiento".

Pero en España el laurismo era una anomalía, un morbo, una locura. Nuestro petrarquista hace una de estas tres cosas: o se casa como lo manda Dios, o se desespera de verdad, o se engaña a sí mismo con un falso amor idealista. El gran antecesor hispánico de Petrarca, Raimundo Lulio, delira por Leonor, con tal deseo que, un día, se mete tras ella en la Iglesia de Santa Eulalia. Pero Leonor con genio trágico y cristiano, le enseña un pecho corroído por el cáncer. Y entonces Lulio se "convierte de caballero en místico, de pecador erótico en

dulcísimo fraticello de las maravillas del mundo y de Dios". Es el caso de desesperación.

Laura vence a Petrarca, a Herrera, a Camoens. Don Juan arroja a Isabela, a doña Ana, a Tisbea. Don Juan es el vengador de todos los amantes desdeñados por Laura. Don Juan es el predominio del varón sobre la hembra. Típicamente oriental. Por eso sale de Andalucía que tiene levadura de Oriente. "Heroe sin finalidad" le llama Ortega Gasset. ¿No tuvo finalidad Don Juan? ¿No era un fin gozar y abandonar a Laura? Y en Laura, ¿No era un fin vencer y desdeñar a Don Juan? Finalidad estéril, infecunda, egoista, pero finalidad.

Don Juan no llena la humana ambición espiritual. Laura tampoco. Dejan en el alma un vacío infinito, una angustia indecible.

**Patreno: no creas que tú estás arriba**

La finalidad de esos trágicos destinos debe ser que se abracen, que se fundan, que se fecunden, que se santifiquen. Y se cumple el afán de revivirse en el fruto de amor. Sólo así el amor vence a la muerte. Porque resucita en el hijo. Que es dulce amor y sosiego de hogar. Que es hogar santo. El mito de Laura y Don Juan ha muerto. Queda su espíritu humanizado, cristianizado, redimido. Ya los límites de la Compañía de Jesús, "fascista de la Contrarreforma", frente a Don Juan exaltaron el dogma de la Inmaculada Concepción, y frente a Laura el dogma de San José. Mas por si no bastara, vino Tirso, el fraile de la Merced, en auxilio de Loyola, y haciendo un poco de inquisidor, condena a Don Juan como a un vulgar hereje:

...Y así quiso que tus culpas, a mano de muerto pagues. Esta es justicia de Dios: quien tal hace que tal pague.

Cecilio GARCIRRUBIO

Madrid Julio de 1936.

**La política del descontento**

Examinando el resultado de las elecciones francesas, un gran diario de la vecina República expone que la característica de ellas fué la votación de una masa nacional grande de descontentos. Descontentos de diversas clases; justificados unos, y otros no; desinteresado un grupo, y con interés directo otro.

De un lado existe el malestar económico, que provoca una reacción instintiva y natural contra la política que en el momento en que se produce se está siguiendo y que toma el camino frecuente sobre todo en los países latinos, de arrojar sobre los directores de los negocios públicos toda suerte de responsabilidades. El malestar económico en Francia abarcaba por igual a los obreros, a los empleados; a las profesiones liberales, e incluso a los elementos patronales. A unos les había afectado la deflación presupuestaria; a otros la desvaloriza-

cuenta tocada de extremismos y deriva hacia sistemas políticos que suponen la negación de lo clásico—liberalismo político, liberalismo económico, parlamentarismo, etc.—y la adhesión a sistemas que por no haber sido todavía sometidos al contraste de una realidad algo dilatada, pueden significar un tesoro de ilusiones.

Fantasías monetarias y económicas, sacrificios de la autoridad del Estado a organismos colectivos que encuentran su principal apoyo y su fuerza de choque en esa juventud, o sea estatismo, socialismo, sindicalismo, corporativismo, fascismo, son las grandes atracciones de la época presente. Y como la reacción se produce contra las doctrinas y prácticas que encarnan en hombres de más edad, piérdese el sentimiento de la jerarquía, todos los valores pasan a estar colocados en un mismo plano, el horizonte se estrecha

das sus cargas sociales, quienes no han encontrado colocación acomodada a sus condiciones o a sus necesidades, se juntan en un solo haz para producir un sufragio negativo. Claro es que las conformidades de destrucción no implican las constructivas; y por eso se produce con frecuencia el caso de que esos grandes movimientos nacionales, típicamente negativos, llenos de vigoroso empuje en su nacimiento y desarrollo, cuando toman después a su cargo las riendas de la dirección

**La Casa Doreste**

presenta una bonita colección de modelos de sombreros de las más afamadas casas productoras, a precios razonables.

ción de sus productos; se ha aumentado el ejército de los sin trabajo; y la Bolsa ha registrado constantes depreciaciones de valores y efectos perniciosos de quiebras.

El elemento al que se atribuye un engrosamiento mayor de esa masa de descontentos es la juventud. Las generaciones ya consagradas en las luchas políticas y sociales tienen una segunda naturaleza, un hábito del que no pueden desvestirse, que les induce a mantenerse fieles a las doctrinas clásicas de la política; pero la juventud, lo mismo universitaria que obrera, que quiere ocupar el puesto que en justicia le corresponde y que por efecto de todas esas circunstancias encuentra obstaculizados los caminos, reniega de los moldes clásicos, les atribuye a ellos toda suerte de males y reacciona con la actividad e impulso propio de su edad. Por eso el fenómeno político que se registra no solo en Francia sino en todos los países es el de que la juventud se en-

cuando llegan los momentos de emisión del sufragio lo que triunfa es siempre una idea de oposición, una idea negativa, que significa lo contrario de lo que viene siendo encarnación del Poder público.

Toda elección necesita un sentido emocional, una verdadera mística en la propaganda, en los programas, e incluso en las cualidades y dotes con que imaginativamente se adornan a los hombres que acaudillan fuerzas políticas; y lo más sencillo, lo que se impone con más vigor en ese sentido emocional y místico a las grandes masas es la negación de lo que hay. La siente con fortaleza la juventud porque desea verse libre de las trabas que encuentran sin tener que hacer un uso continuado de su iniciativa y de su civismo; y la siente también toda la gran masa de un país que en su vida cotidiana ha tropezado con dificultades de orden económico graves. Quienes han visto disminuidas sus rentas, desvalorizados sus productos, aumenta-

de los negocios públicos y se ponen en contacto con las realidades nacionales sufren grietas y quebrantamientos que antes eran insospechados.

Pretender que se modifique tal estado de cosas es un absurdo, porque lo que más se conforma a la psicología humana es precisamente tal reacción sentimental. Para evitarla, o buscar por lo menos una almohadilla que amenigüe las durezas de sus primeros contactos es para lo que el Comité técnico de la reforma del Estado francés ha ideado el voto familiar suplementario. Algo parecido ocurre en Portugal. A este mismo concepto responden las segundas Cámaras. Es decir: que ante la imposibilidad de forjar un sentido nacional de la política compatible con las libertades públicas, los países que siguen afectados a estas, van ideando medios de amortiguar, con instituciones intermedias, de reclutamiento orgánico y de mayor permanencia en el ejercicio de sus funciones políticas, aquellos bandazos propios de una opinión pública que por fundarse en el descontento y por existir en estos periodos de crisis tantas razones para que el descontento cunda, resultan siempre movimientos populares de un sentido arrollador cuya fuerza para ser bien aprovechada tiene que desplazarse del terreno puramente negativo en que nace a otro de construcción.

Esa lección que la prensa francesa, o una parte de ella, deduce de las elecciones recientes, tiene caracteres de aplicación a todos los países.

Mariano MARFIL

(Prohibida la reproducción)



**Establecimientos MORO, S.A.**

Málaga

**Aceites de Oliva**

**Refinería Exportación**

**Producción diaria 60.000 kg.**

**Propietario del acreditado iaterío marca 'MORO'**

**Exigido en todos los establecimientos de ultramarinos, en latas de 10 5 y 2 kgs.**

**Agente para Canaria**  
**MARIANO ORIVE RIAÑO**  
Publicidad Gran Canaria

**Overacina 'Luque'**

Aumenta grandemente la producción de huevos

**Droguería**

**"LA CRUZ"**

Juan Rejón 29. Pto. de la Luz

# Gáldar, Guía y Agaete, rendidas

## Horario de Misas y Cultos para el Jueves

S. Iglesia Catedral B. ...	5½-6-6½-7-7½-8-9
San Agustín ...	6½-7-7½-8
San Francisco de Borja ...	5½-6½-7½-8½
Espíritu Santo ...	7½
Cementerio ...	7½
San Martín ...	5½-7
San Francisco de Asís ...	6½-7-7½-8
PP. Paúles (Rehoyas) ...	6-7
Santo Domingo de Guzmán ...	6½-7½
Adoratrices ...	7
San Bernardo ...	6½-7-7½-8
PP. Misioneros ...	6-6½-7-7½-8
PP. Franciscanos ...	5½-6½-7½
Hermanitas de los Pobres ...	6½
Siervas de María ...	6 3/4-7½
Nuestra Señora de la Luz ...	6-7-7½
PP. Franciscanos ...	6-6½-7-7½
PP. Paúles ...	6-7
PP. Salesianos ...	6½-7-7½-8
Tafira ...	7½

## Algunos puntos de estas poblaciones norteñas fueron bombardeados

### Fuerzas de la Guardia civil, Marina y Ejército han entrado en las mismas

Como anunciaba el general Or-ción envolvente que realizaba el gaz en una proclama lanzada anteayer a la opinión pública, en las primeras horas de la madrugada de ayer salió el cañonero "Arcila" del Puerto de la Luz, dirigiéndose a la costa del Norte de la Isla, situándose frente a las inmediaciones de Guía, Gáldar y Agaete.

Mediada la tarde comenzaron a recibirse noticias de la opera-

cas, Guía y Gáldar. Las poblaciones de Guía y Gáldar izaron bandera blanca, viniendo a bordo comisiones que me ayudaron al desembarque, asimismo Agaete. Todos me garantizaron el orden y apoyo a las fuerzas del ejército. Estas mismas comisiones quedaron en rehenes en este buque hasta que se constituyan las comisiones gestoras que he ordenado las constituyan fuerzas armadas de este buque.

La radio dió anoche, también la siguiente noticia: "Esta mañana el buque de guerra "Arcila", ayudado por una avioneta ha bombardeado "Las Cuevas de la Cuesta de Silva" y otros parajes entre Guía y Gáldar, donde algunos rebeldes habían pretendido hacerse fuertes, al propio tiempo que tropas salidas de Arucas iniciaban el avance con el fin de cortarles la retirada, esperándose que en breve quede completamente sofocado este foco rebelde."

Algunos grupos dispersos huyen hacia el interior de la isla, perseguidos por fuerzas armadas, esperándose que se entreguen cuanto antes.

Sabemos que antes de que el "Arcila" rompiera fuego, una avioneta, que voló ayer sobre nuestra ciudad, estuvo inspeccionando aquella parte del campo, para comprobar los lugares donde se hallaban refugiados los grupos rebeldes, con los cuales se cree esté el cabecilla comunista Suárez Morales y algunos otros.

Las poblaciones mencionadas arriba acogieron con enorme júbilo la entrada de la fuerza, vitoreándolas delirantemente a su paso por las calles. Los habitantes de Guía y Gáldar se mostraron contentísimos con la presencia de las fuerzas, obsequiándolas con toda clase de regalos.

## BUZON DE PREGUNTAS

¿NO ES CIERTO QUE SAN PABLO REHUSO RECONOCER POR SUPERIOR SUYO A SAN PEDRO CUANDO "LE RESISTIO CARA A CARA"? (al., II, 11).

Es cierto que San Pablo en este lugar reprendió a San Pedro, pero, precisamente, de esta reprobación se saca un argumento más en favor de la supremacía de Pedro. Se queja San Pablo de que el proceder de San Pedro mueve a los gentiles a vivir como los dios y por eso le reprende. Nótese que no siempre es el superior el que ha de reprender, porqu si él comete un desacuerdo, justo es que un inferior se lo haga notar; como vemos que San Bernardo, Santo Tomás de Cantorbery y Santa Catalina de Sena reprendieron a Papas sin negarles por eso autoridad suprema. Algunos Padres griegos quisieron obviar la dificultad diciendo que se trata aquí de otro Pedro. Otros, como San Juan Crisóstomo, San Cirilo de Alejandría y San Jerónimo, creyeron que todo el episodio había sido preparado por los Apóstoles para decidir la cuestión definitivamente. Pero desde San Agustín han quedado abandonadas estas dos sentencias por ser excesivamente rebuscadas. Hubo verdadera disensión y reprobación real. Pero nótese que no se trata de puntos doctrinales, sino de la conducta de San Pedro en lo relativo al modo de vivir que debían adoptar los gentiles convertidos. En el Concilio de Jerusalén resolvió el problema con aprobación general; pero luego en Antioquia rehusó sentarse a la mesa con los gentiles para no atraer sobre sí las iras de los judíos convertidos. Estos interpretaron mal aquel acto de delicadeza y corrieron la voz de que Pedro quería obligar a los gentiles a abrazar la ley mosaica. La acción de Pedro fué, a lo sumo, imprudente. Por eso San Pablo se creyó en el deber de recordar a Pedro que obrase de modo que con sus actos no diese a entender que estimaba más a unos que a otros.

Bertrand L. CONWAY, C. S. P.

Lea Vd.

"A C C I O N"



40 CÉNTIMOS

# CADBURY'S

Ayuntamiento de Madrid

JULIO

204 — 1936 — 162

Sol: 53 a 19,39.—Luna: pas. mer. 15,2.

Cuarto creciente el 26.

22 MIERCOLES

Santos María Magdalena; Lorenzo de Brindis, cf.; Sintiques, Platón, Teófilo, mrs.; Cirilo de Antioquia, ob.; Meneleo, Vandregisilo, abs.; José, confesor.

SANTORAL DE MAÑANA

Santos Apolinar, ob., Primitiva, vg., Rasifo, Apolonio, Eugenio, Teófilo, mrs.; Liborio, ob.; Rómula, Redenta, Erudina, vgs.

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Idem: Mes	2'50
Trimestre	7'--
Semestre	12'50
Año	24'--
Península: Trimestre	9'--
Semestre	16'--
Año	30'--
Extranjero: Año	45'--

# ACCION

DIRECCION, REDACCION,  
ADMINISTRACION Y TALLERES  
Travieso núm. 9.  
Dirección telegráfica: ACCION  
Teléfono: 5-5-4-8

OCHO PAGINAS  
Número suelto: quince céntimos  
Número atrasado: treinta céntimos

## Homenaje de Las Palmas a dos héroes asesinados

### Del momento Todo por España

Los momentos por que atraviesa la Patria requieren tales sacrificios y abnegaciones que podemos decir que todo lo que se haga por España, ahora, es poco.

Grande y meritísima ha sido y es la cooperación civil que llamaremos activa en la que los paisanos armados están prestando servicio heroicamente, asomándose al borde de la muerte por España y sólo por España.

Pero las horas que se viven, con la urgencia inaplazable del momento, exigen otra clase de colaboración para aquellos que no han podido ni pueden sumarse a las fuerzas del Ejército.

Ya se ha abierto una suscripción con óptimos resultados, en su inicio, que es necesario fomentar no a la medida de nuestras disponibilidades, sino con entero sacrificio, que estas son las horas de sacrificarse. En varios sitios se reciben donativos y esperamos de los ciudadanos de Las Palmas que acudan al llamamiento, confiados en que la salvación de España depende de la aportación de cada uno.

Mas no sólo dinero hace falta. El soldado y el paisano, en pie de guerra, no tiene horas para el descanso, ni para el alimento. La generosidad del vecindario puede acercar comida a los que rondan los domicilios, calles y pueblos, así como bebidas refrescantes. Como se agradece un insignificante paquete de cigarrillos! Un asiento para descansar en las horas de tregua!

Y a los cuarteles deben los comerciantes enviar víveres para la alimentación de la tropa.

Hay que comprender, de una vez para siempre, que la Patria requiere la cooperación general, la colaboración de todos, para que la conciencia no remuerda en el día de la victoria y no señale cobardes y mal agradecidos con quienes han traído pan, justicia, trabajo y orden.

Todo por España.

Poned en la educación de la juventud vuestro principal cuidado, y nunca, por más que hagais, habreis hecho bastante. -- Leó XIII.

### Un desfile emocionante ante el armón de artillería

#### El público rompe el silencio del momento para vitorear y aplaudir al Ejército y a España

##### ALOCUCION DEL ALCALDE DE LAS PALMAS

En el cumplimiento del deber de salvar a España de la anarquía que se adueñaba del territorio nacional, sembrando la ruina y la desesperación, cayeron cobardemente asesinados por la espalda los soldados

El general comandante del archipiélago canario hace un llamamiento a todo el pueblo de Las Palmas para que se asocie al fúnebre acto para rendir el justo homenaje que la Nación ofrenda a los que entregan su sangre por la causa de España.

tar de las Islas Canarias, Excelentísimo señor general don Luis Orgaz Yoldi; gobernador civil, señor Ferrer Jimeno; Alcalde de Las Palmas, Sr. Padrón Guarello; Presidente de la Audiencia, señor Bascón y Gómez-Quintero; Vicario Capitular, Sr. López Cabeza; el Delegado de Hacienda, Sr. Alonso y Pérez-Cuevillas; Teniente Coronel de la Guardia civil; Teniente Coronel de Infantería, Sr. Galtier Pley.

En las demás presidencias venían altos jefes militares, magistrados, cuerpo consular, delegado marítimo, presidentes de diversas entidades particulares, representantes de la Prensa local y un numeroso público que llenaba totalmente las calles por donde pasó el fúnebre cortejo.

El aspecto que, desde la catedral ofrecía el entierro, cuando pasaba por el Casino y calle de Muro, era imponente, saliendo de las bocacalles un hervidero de gentes que engrosaban la concurrencia fúnebre.

Detrás del público venían las fuerzas de la guarnición de Las Palmas.

Junto al armón que portaba los ataúdes, diversos jóvenes llevaban magníficas coronas y cestas cuajadas de flores con crespones dedicados.

##### EL DESFILE

Al llegar el sepelio a la Plaza de Santa Ana, el armón fué colocado al centro y junto a las escalinatas que dan subida a la Plaza, subiéndose al rellano el general con todas las demás autoridades civiles y militares. El clero cantó su último responso, terminado el cual el general ordenó que desfilara primero, ante los féretros, el público que saludaba al mismo tiempo al Co-

(Continúa en la página quinta)

### Cosas y casos

De tanto estirar se rompe la cuerda", dice el refrán español. Y, en efecto, eso acaba de pasar en España.

Los dirigentes de la política izquierdista, tiraron y tiraron tanto de la cuerda, que ésta, al fin, se ha quebrado.

Ansias y precipitaciones tan exageradas hicieron ver enseguida la "cara al lobo". En 1933, un bienio, casi suave, cayó, en medio del mayor descrédito. Defectos no eliminados y torpezas de una situación poco clara, en la que la ponderación de fuerzas impedía toda labor fructífera, unidos a una actuación electorera, matona de las izquierdas, dió un triunfo que ha sido efímero al Frente llamado Popular.

Y decimos llamado Popular, porque en su contenido está bien lejos de serlo. Presumía de basarse en el pueblo y responder a las legítimas ansias del obrero. Pero, en la realidad, no era más que una entidad de "auxilios mutuos" que iba desde el nombramiento constante y sucesivo de altos cargos hasta el intento de hacer magistrado del Supremo a un "camarada" de poco más de una veintena de años, por el solo mérito (?) de ser secretario y discípulo de Jiménez Asúa.

Frente Popular (!) que no duda en lanzar contra un movimiento patriótico nacional, hordas de asesinos y bárbaros, que faltos de valentía para oponerse al verdadero pueblo, incendian, saquean, roban y asesinan.

Y, esto que ahora hacen a la desesperada, en medio de los estertores de su agonía, es lo que hubiesen hecho de poder desplegar descaradamente sus instintos.

X

Lea Vd.  
"ACCION"  
DIARIO DE LA MAÑANA



Señora o Señorita:

Es de vital importancia que Vd. conozca las Doloretas porque este nuevo producto es precisamente lo que miles y miles de damas toda la vida han ansiado tener a su alcance, para calmar positivamente el tormento que trae consigo cada mes.

Las Doloretas han sido creadas específicamente para evitar los dolores y molestias que suelen acompañar a la indisposición femenina. No alteran el natural y necesario proceso fisiológico. En otras palabras, las Doloretas permiten a las damas pasar los días críticos serenamente y libres de sinsabores. Use Vd. las Doloretas a tiempo para mantenerse tranquila y contenta durante los días inevitables.



## Doloretas

El antidoloroso para la mujer.

Juan Jiménez Moriano y Francisco Andrade Gómez.

El alcalde accidental invita a la población sensata a rendir el último tributo a estos mártires, asistiendo a la conducción de los cadáveres de la Comandancia Militar al cementerio, a las doce del día de hoy.

Ciudadanos de Las Palmas:  
Honremos a estos héroes.  
¡Viva España!

##### NOTA DEL ESTADO MAYOR DE LA COMANDANCIA MILITAR

Hoy, a las doce, partiendo del edificio de la Comandancia Militar se verificará el sepelio de los soldados que fueron cobardemente asesinados en el día de ayer cuando cumplieron sus deberes militares, ciudadanos y patriotas.

##### EL ENTIERRO

A las doce del día de ayer se ha celebrado, con toda solemnidad, el entierro de los heroicos soldados cobardemente asesinados al mediodía del lunes en la Isleta, cuando servían a su Patria.

El sepelio salió desde la Comandancia Militar, abriendo la marcha la Cruz y clero de la parroquia de San Bernardo.

Los ataúdes, en el armón de Artillería y envueltos en la bandera nacional, iban tirados por cuatro caballos, dándoles escolta fuerzas de la Guardia civil con balloneta calada y rompiendo la marcha, a ambos lados, una fila de guardias municipales.

La presidencia del duelo estaba formada por el Comandante Mili-

##### Balneario

## "LOS BERRAZALES"

Agate

Temporada oficial 1936.

ANEMIA. REUMATISMO. ECZEMAS.

LITIASIS RENAL Y HEPATICA.

ARTRITISMO EN GENERAL

DIABETES

Baño frío 2 pesetas. — Baño caliente 3 pesetas.

Se pone en conocimiento de todas las personas que deseen tomar los baños, que deberán ir provistas de la oportuna receta médica.

— 0 —

Se expende el agua embotellada a domicilio.

INFORMES: Teléfono 5-1-8-0- ó calle Venegas, No. 64.